

# 巷談師

坂口安吾

青空文庫



「へタな小説が売れなくなつて巷談師になつたのか。お前の底は見えた。恥を知れ。

「共産党員」

安吾巷談その三「野坂中尉と中西伍長」には全国の共産党員から夥しい反響があつた。これも、その一つである。簡にして要を得、秀作である。

「お前の顔は……」このあとは、本人は書きたくない。私の顔に文句をつけるのは筋ちがいだが、「林英美子との対談の愚劣さよ。両醜無断……」林さんにはお気の毒だが、こういうのもきた。両

醜は簡潔。よく醜の字を知つてゐる。あの「無断」がわからぬい。しかし、一刀両断とか、言語道断とか、それに似てバツサリと斬り伏せる趣きは充分現れているから、文を学べば、一かどの文士になつた人物かも知れない。

共産党の手紙は、非常に短いか（ハガキで三行前後）非常に長いか（便箋十枚——二十枚ぐらい）いずれかである。

弟子入り志望の手紙は共産党と同じぐらい長文で、返信切手や自分名宛の封筒を同封しておくという用心深いのが通例だが、時々、不足税をとられることがある。弟子入り志望に一匁分<sup>もんめ</sup>僕約するとは思われないが、長文の手紙となると、目測が狂うらしい。

ところが、共産党の長文の手紙（十五通はもらつた）はコンリン

ザイ不足税をとられたことがない。ぜひとも巷談師の目に必殺の文字をたたきこんでやろうという鬪魂歴々たるものがある。

弟子入りの手紙は、宛名に先生が三分の二ぐらい、三分の一ぐらいが様、まれに殿というのがある。様と殿の手紙には、先生とよぶのは変です、という意味の言葉が、くりかえし述べられているのが通例である。彼らの共通の感覚で、この感覚の内容は私はよく分らないが、先生という呼称を空疎なもの、たとえば彼らと学校の先生との関係などをそれに当てはめ、私をもっと親密なものと解していることが察せられる。

共産党は全部「殿」だ。しかし数通、この場合はハガキに限るが、殿も省いて呼びすてがあつた。ハガキの作者はベランメー型

で、筆で委曲がつくしがたいから、拳げんコの代りに呼びすてにして溜飲を下げるらしい。長文の手紙の作者は必殺の文字に自信があるから、悠々敬称をつけてくれる。

長文の手紙に何が書いてあるかというと、私の作品（主として墮落論）の批評が主であるが、中には私の作品の半数ぐらい読んでいて、一々槍玉にあげているものもある。そして、前者（墮落論その他ごく一部分の作品をとりあげて縦横に論破したもの）はいくぶん冷静で、あくまで論理によつて巷談師の息の根をとめようとする氣品をうかごうことができるが、後者（半数以上の作品を槍玉にあげているもの）は一時あやまつて私の作品を愛読したことがあり、はからざる裏切り行為に逆上、可愛さあまつて憎さが

百倍という噴火山的な気魄と焦躁が横溢しているが、末尾に至つて突然怪しく冷静となり、貴様（又はお前）はやがて人民裁判によつて裁かれるであろう、その日は近づいている、などとひややかな予言によつて手紙をむすんでいるのが普通である。

しかし、人民の怨嗟はお前にかかるつていて、と断じているのが二通あつたのはうなずけない。あやまつて吉田首相に与える言葉で間にあわせたものと思うが、あるいは、共産党では、最大級の悪漢に浴せる公式用語がこれだけなのかも知れない。たかが巷談師に向つて、人民の怨嗟は大きすぎると思うが、こう言われてみると、私の筆力にヒットラーの妖怪味がはらまれているようにも幻想し、まんざらでもない気持にさせられたのである。

「野坂中尉と中西伍長」は三月号にのつたのだから、二月半ばの発売で、当然そのころ以上の文書が殺到すべき筈であるが、実は、この過半数が五月末日——六月に至つてまとめて殺到したのであつた。このイワレは当分わからなかつた。

ところが、たまたま一通のハガキによつて、この謎をとくことができた。このハガキは文藝春秋新社氣付でいつたん東京へ送られ、転送されて、おそらくついたから、謎の発見がおくれたのである。

貴殿の「野坂中尉と中西伍長」に感激したから、他の論文の出版社を至急教えてくれ、というハガキであつた。ユイシヨある流儀を感じさせる達筆だ。我々から見て、文字に二つの区別がある。

文学を愛好する者の筆蹟と、そうでないものの二つである。弟子入りや共産党の手紙は中途半端で分類以前の筆蹟であるが、つまり彼らは筆蹟的にも未成品であることを示している。

このときのハガキは、そうでない筆蹟の中でも特にそうでない達筆で、年齢は四十以上であることを示していた。つまり実務家の中でも一かどの老練家という風格を語っていたのである。

折から選挙たけなわの時であるから、私はふと気がついた。差出人は誰かの選挙事務長かも知れない、と。とにかく応援演説のネタ本用に火急の必要にせまられているものと睨んだのである。「野坂中尉と中西伍長」が政治家の演説に利用されていることを、かねてきき及んでいたから、サテハ、と看破したのである。

応援弁士というものは、たいがいアルバイトで、にわかにタネ本を物色して、三十日間打つてまわるものであるが、「野坂中尉と中西伍長」はアルバイトの弁士用には便利である。共産党を適度に皮肉つて、十人のうち七人ぐらいナルホドと思わせるようになっている。アルバイトの弁士は、共産党爆撃を熱演すれば必ずうけるという時世であるから、共産党以外の弁士のかなり多くの人が、この巷談を愛用したものと推察されるのである。

そこで共産党の文学青年（こう断ずるのは彼らの筆蹟が弟子入りのそれと同じように中途半端だからであるが）が怒ったのだろうと思う。選挙たけなわとなるや、安吾殿、安吾ヨビステ、が殺到するに至つたのだ。

巷談の反響はこのときから、はじまつた。

その先月は松谷天光光女史の事件について憎まれ口をたたいたが、労農党や民主党は法律を重んずること厚く、言論の自由にインネンをつけることをしなかつた。

もつとも、筆者のところへは来なかつたが、雑誌社へインネンをつけてきた形跡はある。これは私の推理で、確証があるわけではない。文藝春秋新社は意外にも紳士淑女のたむろするところで、ふたば  
かんぱ 礼節の念は嫩より香しく、かりそめにも筆者に激動を与えるような饒舌をもらさない。しかし私は抜群の心眼をうけて生れ、その推理眼は折紙づきであるから、こうと睨んで狂つたことはない。微妙な証拠は多々あげができるけれども、他人の機密にふ

れるから黙つておくことにする。

しかし、私には言論自由のルールがハツキリのみこめないが、筆者には自由であり、雑誌社に自由でないというワケが、甚しく分らない。書いた責任は全部筆者にあつて、もしもこれを雑誌社が載せないとなると、原稿料は先にふんだくられているし、筆者には怒られるし（彼の団体は大きい）よいところがない。かの巷談師は、かの雑誌社が、長すぎた原稿を二枚けずつたカドによつて絶交状をたきつけた前歴もあり、アイツはウルサイぞ、ということになつてゐるのである。

そんなわけで、共産党文学青年の総反撃をうけるまでは、私の巷談は坦々と物静かな道を歩いていたのであつた。

私を「巷談師」とよんだのは、冒頭に録した一共产党青年のハガキで、私自身の命名ではない。私はしかしこの呼称を愛している。なんとなく私にふさわしいような気持だからである。

今年は巷談師であるが、去年までは観戦屋であつた。

観戦屋というのは、よろず勝負ごとを見物して、観戦記をかく商売である。これに似たのに、覆面子とか北斗星とかノレンの古い老練家がいるが、彼らは私どちがつて、ダテや醉狂（ヤジウマ根性ということ）で観戦記をかいているわけではなく、腕に覚えの特技によつて心眼するどく秘奥を説く人々である。観戦士といふべし。私のは、ハツキリ、観戦屋。

私は腕に覚えがない。だから、よろず勝負ごと、顧客のもとめ

に応じて好みのものを観戦する。将棋名人戦、本因坊戦、スポーツ万端、よろず、やる。

私は将棋の駒の動き方を知つてゐるだけだ。いつか読んだ将棋雑誌の某八段の説によると、こういうのを六十二級というのだそうだ。唯識三年俱舎七年と云つて、坊主が俱舎論を会得するには七年かかるそうであるが、これは人間の意識を七十五の名目に分類し、分類が微細にすぎてチットモわからず、七年かかることになつてゐる。

将棋の方は、六十二級の上に九段があつて、合計七十一。俱舎論に四ツ足りない。名目だけでも、将棋はすでに難解である。

私はそのドンジリ、六十二級というのに位置している。上位の

七十の名目は、むなしく望見するだけで、まったく会得することが不可能であり、又の名を「三歩」というのだそうである。

六十二級を碁の場合に当てはめると、初段に六十二目おくことになる。そんな碁はない。しかし、ありうるのだ。勝負ごとの初心者ぐらい哀れなものはない。心眼をとぎすましても、わからぬい。心眼の持ちくされだから、私のような心眼の徒は、いたずらに心眼の曇ることもなく、ただ悲しまねばならない。

だから六十二級の私が名人戦の観戦記をかくと、心眼が復讐しているようなものだ。将棋は見ていても、分りツこない。勝負だけがわかる。そして、それを見る。

つまり、仇討ちの見物人に分るのは、仇討のイワレ、インネン、

双方のイデタチ、武者ぶりの観察からはじまつて、又五郎が赤鬼の顔、ジリジリとすすむと、数馬がジタリジタリ油汗をしたたらせる、そういうことなのである。

六十二級の観戦記が同じことしか分らない。心眼の復讐などと大きなことを云いながら、又五郎がジリジリすすむ数馬がジタリジタリ油汗、それぐらいしか書けないので、心眼が泣くのである。しかし、いくら泣いたつて、それしか書けない。

観戦屋の絶望。そんな風に言つてみるのも悪くはないが、私は絶望なんてことはしない。しかし、なんとなく、観戦屋がイヤになつた。もうタクサンだゾと叫んだのである。

そこで今年は巷談屋を開業した。

ようす勝負ごとだけが人間の見物するものと限つたわけではないのである。暗黒街でもエロショオでも泥棒でも心中でも見物することができる。

第一、伊東のような田舎に閉じこもつて、面会謝絶、風流三昧とはいかないが、なんとなく精神の善美結構などつくしたような閉舎にふけつていると、てんで世間がわからなくなる。たまには上京もすべきであるが、汽車にのつて新橋へついて酒をのんで酔っぱらつて帰つてくるだけでは都の風も身にしみない。

そこで雑誌社の世話で、まず東京へつくと、自動車が待ちかまえている。これにのると、暗黒街とかエロショオとか泥棒心中の現場のたぐいに運ばれて、ちよツと人の見物できかねるものを見

ツクリ見せてもらつて、又、スルスルと自動車で今度は酒場へ。これだ。こんなウマイ手があるのである。それが巷談屋開業の重大決意（この言葉はこんな風に用いる）をかためるに至つたナッシュヨ話というわけだ。おまけに全部官費で、どこまで間が良いか分らない。

巷談屋を開業する。開店そろそろ大評判、ソレというので、大小新聞、あらゆる綜合雑誌（キングを含む）みんなオレのところへ巷談よこせ、といつて押しかける。そうは参らん。そんなに見たり書いたりできない。一ヶ月は三十日、巷談屋の身は一つ、仕方がない。盛大な創業ぶりであつた。

共産党文学青年の総反撃は巷談初の受難であるが、もとより私

は驚かない。こんなにウマイ汁を吸うからには、暗黒街でピストルのそれダマをくらつたり、エロシヨオでは警官に追いまくられたり、多少の受難は諦めてかかっている。巷談屋の心構えというようなものは、ちゃんと身にそなわっているのである。

しかし、共産党は、言葉も知らないし、言葉の用い方も知らない。

「まだ生きていたか！」

こう書いてある。まだ生きていたと見てとつて、トドメを刺してやろうという見幕らしい。

「それでも日本人か！」

言い合したように、こう怒る。なぜ怒られるのか、のみこめな

い。

「民衆の心はキサマから離れている」

嘘ではないのである。たしかに彼らのある者はこういう風に、もしくは、こういう意味のことを私に向つて叩きつけているのである。

共産党以外の人には分る筈だが、この文句は、時の首相とか、政黨の指導者などに用いるもので、巷談屋には用いない。用いて悪い規則もないが、巷談屋とヒツトラーには、用いる言葉がおのずからそれに相応したものでなければならない。

こう断定した共産党は静岡県の富士郡というところの何々村の住人だ。行つて見たわけではないが、富士山の麓のヘキ村だろう。

そんなところに住んでいても、民衆の心が巷談屋から離れているのをチャンと見ているのである。

「キサマの末路はわかってる」

そうか。さては末路も見破られたか。どうしても末路を見破り、人民裁判にかける意向が明かなのである。彼らは骨の髓から懲罰精神でかたまっているらしい。つきあいにくい人種である。

西洋の童話には森の妖婆がてくる。これが共産党の先祖で怖しい呪いをかける。末路を予言するのである。口の中でブツブツ言うのだが、赤頭巾を食う狼よりも兇悪不逞で、人間の敵だ。腰のまがつた妖婆とちがつて、威勢のよい共産党はもツとハツキリきこえよがしに呪いをかける。近代的だか軍人的だか知らないが、

人間の敵には変りがない。森の妖婆の中にも「善い妖婆」がまれにはいる。シンデレラ姫についていた妖婆がそれである。私にはそんな共産党はついてくれない。そして私はどうしても人民の名によつて吊しあげられることになるのである。

しかし巷談師はこんな不景気な手紙ばかりもらうわけではない。



「もし、もし。ちょツと、ちょツとオ。待つてえ！ 坂口さん」

巷談師のうしろから大声で叫びながら、自転車で追ってきた女の子がいる。この温泉町はパンパンが大通りへ進出して客をひツ

ぱるので有名だが、自転車で追っかけた話はまだきいたことがない。

見たところパンパンと見分けがつかなくて、同じぐらいの年恰好だ。

「コーダンの坂口さん？ そうでしょう」

「……」

「そうでしょう？ そう言つたわ。坂口さんね？」

「そう」

「じゃア、いッしょに、きてよ。待つてるのよ」

「あなたは誰ですか」

「××館よ。お客さんにたのまれたからさ。あの人よんでおいで、

コードンの坂口さんだからツテさ

「お客さんて、誰？」

「知らないわ。来てみれば、分るでしよう」

「女？」

「ウフ」

と、女は笑つた。恐しくなめられたものである。

「××館、あそこよ。知つてるでしよう」

女は自転車にのつて走りだした。女が美人だとノコノコついて行く性分だそうだが、不美人になめられては、ながく魂をぬかれているわけにもいかない。ウツカリすると自動車にひかれるから、彼はふりむいて歩きだす。

女が怒つてフルスピードで戻ってきた。

「なによ、あんた！　きこえなかつたの。私の言つたことが  
目から火焔がふいている。

「待つてるわよ。そう言つたじやないの！」

「女？」

「まだ言つてるわね」

女は呆れて苦笑したが、わが意を得たりという親愛の情も同時にこもつて、

「そんな人、いるの？　ウフ。夢見ちゃダメよ。お気の毒さまだ。  
私がなつてあげようか。アツハツハ。ウソだよ。本氣にしてダメ  
だよ」

と、いくらかてくれた。

彼女が笑つたので、口が<sup>がまぐち</sup>囁<sup>囁</sup>口のよう<sup>に</sup>大きいのが分つた。かの巷談師はこの言葉が氣に入つたので、おとなしくついて行くことになつた。

××館は三流旅館である。学生街の下宿屋と同じようだ。日当りの悪い小部屋に、男が私を待つていた。

行儀の悪い奴で、フトンをしきツ放して、まだ、ねころんでいる。クビにホータイをまいている。ノドをつぶした旅廻りの浪花節語りという風情である。貧相なチヨビヒゲを生やしているが、ヒゲも共に笑うがごとく、にこやかな微苦笑をただよわして、「便所の窓から君の通る姿を見かけたんだよ。ぼくは君を知らな

かつたが、便所に来合していた男が——臭い話だね。あれが巷談の安吾氏だというから、ぼくは急いで女中をよんでも、きてもらつたわけだ。アハハ。まあ、君、こっちへ来たまえ」

男はフトンの上に半身を起し片肱で支えている。タバコをにぎつた片手で私をさしまねいて、枕元へきて灰皿の向う側へ坐れといふサインである。くたびれたフトンや男の様子から血を吸う虫とバイキンがウヨウヨいそうであるから、私は遠慮して卓にもたれた。

「君の巷談、よみましたね。競輪。負けッぶりはお見事だが、あれはいけないよ。競輪は一レースに五百円、ま、一日五千円程度で勝負するものだ。それで、まあ、倍にもうける。その程度、ね。

そういうものよ。それでぼくはこうして結構遊んでいられるのよ。  
アレが安吾氏だというからね。ふッと閃いたわけだ。競輪のコツ  
を伝授しようと思つてさ。あの負けツぶりが好きだからよ」

淡々たる武者ぶりである。名乗りもあげないし、イラッシャイ  
も、言わない。よく来てくれた、などとも言わない。別段、軽蔑  
しているのでもないようだ。なぜなら氣どつてもいよいよだか  
ら。どういうコンタンだか分らないが、天下の巷談師をてんで買  
つていないので確かである。

「今夜だと、尚よかつたんだが、君、出直してくるかい？ 夜の  
八時ごろ、使いの者が、こっちへくるんだね。今、小田原で競輪  
やつてツだろ。明日から二節だ。明日の出走表が八時半には、ぼ

くに届くのよ。それを見て、教えてあげる。初心者にはこれに限るのよ。むずかしい理窟は早急に呑みこめやしないものさ。理窟じやないが、上りタイム、過去の戦績、これを知りつくして半人前だね。地足の良し悪し、これも常識のうち。その他、多々あり、としておこうよ」

男は枕もとから一山の紙をザツクと一握りして、投げてよこした。各地の競輪新聞である。関東各地のほかに、岐阜、鳴尾、住之江などゝいうのがある。紙面の各々には判読に苦しむ細かさでベツタリ朱筆がいれてあつた。

「君、競輪、商売にしてる人かい？」

ときくと、つまらなそうに、うつむいて、

「まあね。そう言われても、仕方がない。ヤクザじやないがね。予想屋でもやろうかと思つてはいるが、脚がこれでね」

フトンをのけて見せた。片脚が義足なのである。

「ぼくは罪なことのできない性分だから、予想屋じや客がつかないだろうよ。ぼくは、こう言うな。穴をねらツちやいかん。レスを全部買うな。分らん時は、おりることよ」

「戦争で負傷したのかい？」

と、私はきいた。

男は首を横にふって、

「工場でよ。どうやら、ぼくの不注意からなのさ」

彼はニッと笑つた。宿命に安んじているのかも知れない。

私は彼を見直した。工場でうけた傷でも、こんな時には、戦傷にするのが人情だ。見知らぬ私をひきいれて、駄ボラを吹いている最中だからである。してみると、この男の話は駄ボラじやないのかも知れない。

彼は疲れたのかドツコイショとねころんで枕をつけて、  
「今夜、出直しておいで。それが、いいよ。出走表を見て、教えてあげるよ。確實なところだけね。穴はよしな。八時半に、きな  
よ」

私も立上つて、

「もう競輪へ行く気がないから、たぶん、来ないだろうよ。だが、  
気が変つたら、その時は教えてもらうよ」

彼はうなずいた。

「競輪でぼくを見かけたら、声をかけな。教えてあげる」

彼は眼をとじて、呟いた。

私はだまつて部屋を去つた。

これも巷談の反響なのである。競輪の反響は共産党以上に凄かつた。競輪のせちがらい性格によつて、その反響には凄味がこもつていたのである。もつとも凄味のこもつた手紙は多くはないが、こもつた凄味は格別だつた。

それをあからさまには書けないが——というのは、当人の家族や知人に知れると氣の毒だからで、一方巷談師はゾツとすくむようのが舞いこんでくるのであつた。

二葉の写真（自分の姿を撮したもの）と履歴書を同封してきた老人があった。英國に留学し、二三会社の社長をつとめ、公務で何回か渡欧した経歴をもつが、今は落ちぶれている人である。落ちぶれる経路は手紙にルルしたためてあり、それは陰惨そのものであるが、これも書くわけにはいかない。

彼は私が競輪で数万円を事もなげに失ったのを読んで、目をつけたのである。彼は競輪は知らないのである。しかし英國滞在中見物のダービー以来、競馬には病みつきで、私を競馬に誘っているのだ。自分は一文も持たないから、お前五万円もつてこい。それを三日間で五百万円にしてやるから、その分け前をもらいたい、というわけだ。

荒筋はこれだけだが、彼が昔の栄華を語り、今の貧窮や家族について語っている言葉には、まさしく妖気がこもつていた。私は彼にはるか東北の競馬にさそわれ、どこかの山中で毒殺されるような幻想を起したほどである。

共産党とちがつて、彼はつとめて、私を怖がらせまい、安心させよう、と努力しているのである。近影と共に全盛時代の写真を同封したのも、そのためかも知れない。

そして手紙の所々に於て、自分が狂人ではないこと、自分の精神は分裂していないから安心してくれということを力説しているのである。

甚しい窮乏に踏みにじられている衰弱をさしひけば、彼の力説

する通り、彼は狂人ではないらしい。

しかし私は五万円フトコロに、もしも誰かと競馬へ行かねばならぬとすれば、彼と同行するよりは、ホンモノの狂人と同行することを選ぶだろう。

彼は手紙の末尾に、万々そういうことはなかろうが、事志とちがつて五万円のモトデを失うようなハメになつたら、そのときは身の上話をすから、それを小説にかけて埋合せをつけてくれ、と結んであつた。彼は私が小説家であることを知つてゐるのである。

しかし、一般に、巷談の読者は、私に小説家という別業があることなどを知らない人が多いようだ。つまり、単に巷談師だ。

「ヤ。あんたが安吾巷談か」

私が友人と酒をのんでいると、友人をかきのけるようにして、  
私に握手をもとめた酔っ払いがある。たまに上京して、マーケッ  
トでのんでいた時だ。

「今、京王閣の帰りでね。今日は、もうけたです。C級をねらつ  
た。彼を一目見たとき、パツときた。これだ！ と思つたんだ。  
誰も入着を予想してない選手なんだ。十枚買つた。きたね！ サ  
ン・キュー」

彼は私のビールをとつてグツと呷あおつた。

「君が安吾巷談かア」

私の肩に両手をかけて、ガクガクゆさぶつて親愛の情をヒレキ

し、しげしげと見つめて、

「ウム！　なるほど！　偉いぞ！　お前はたしかに金持の人相を  
しとるぞ。それだ！　それでいけ！　お前も今につくぞ！」

私を大激励して、とたんにゲラゲラ笑いだした。

「しかし、君。オイ、安吾巷談！　まあ、のもう」

私にビールをつがせてグッと呷り、再び握手を交した。

「あれはいいぞ。安吾巷談。な。よく見ている。初心者の甘さも  
あるが、よく見ている。みんな、ほめてるぞ。あれで行けよ」  
と、ほめて、はげましてくれた。損をした日は、ほめてくれな  
いように見えたが、私のヒガミかも知れない。

共産党どちがつて、競輪の手紙は、二三の妖氣ただよう例外を

のぞいて、概して景気よく明るい。

しかし、手紙をよんでもみると、私に手紙をくれたイワレがわからないのである。なぜなら、安吾巷談にはチョツ・ピリふれているだけで、それも書簡の義理として、ちよツとふれておくという投げやりな様子が露骨だからである。彼らは私の巷談に説く必勝法には同感していないのである。さりとて反駁するわけでもなく、又、皮肉るような悪意はミジンもない。つまり彼らは私を親友として扱ってくれているのである。

なぜ私に手紙をくれるかというと、もうけた話をきかせるためである。もうけたレースの競輪新聞を十枚ぐらい同封し、どこを狙つて中穴をしとめたか、人の気付かぬ急所をついた手柄話を楽

しそうに書いている。それだけなのだ。それをきかせたい楽しさでいっぱいというわけだ。なにも私を選んできかせる必要はないよう見える。第一、私にきかせるためには、方々へ問い合わせして、住所をさがさなければならない。ところが彼らは、その苦労を物ともせず、私に手紙をくれるのである。

私の必勝法と彼らのそれは距離があり（彼らはみんなベテランだ）その距離は絶対で、知己を感じるイワレはないように見える。しかし、彼らから見ると知己を感じるのかも知れない。

負けて手紙をよこしたというのは、ない。賭事をやる人間は、負けた時は黙々として健忘症となり、勝った時の記憶だけは死ぬまで忘れることができないという語部かたりべの精神に富んでいるらし

い。つまり語部の代表たる巷談屋に彼らのユーカラを吹きこんでおこうという楽しい精神状態なのかも知れない。

苦情がでたのは「東京ジヤングル」だ。まにうけて上野探訪にでかけたら、啞の女の子にはめぐり合わないし、お客様を大切にして、ジヤングルの平和をまもる情に溢れているどころか、一しょに泊つた女の子に財布を持ち逃げされたよ、こまるじやないか、アツハツハヽというようなわけだ。

さすがに上野探訪の風流心を起すほどの貴人であるから、怨みをのべても、悪意はないし、アツサリしている。

私が書いている時はあんまり意識しなかつたが、風流才子の面々は、言い合わしたように啞の娘をさがしに行つてゐるのである。

そして、十二人もいるなぞとあるが、嘘だろう、と巷談屋の写実に疑いをいだいているのである。

風流の貴人たちよ。疑いは人間にあり。巷談屋は多少インチキであるかも知れぬが、こういう急所で貴人をたぶらかすような無法をしたことはない。

しかし、争われないので、私はあんまり意識せずに書いたけれども、上野探訪で一番心をひかれたものはといえば、啞の娘であつたのだ。お巡りさんが武装いかめしく護衛についてくれているのに口説くわけにもいかない。實に残念千万であると……いけない。そんなわけで、ちょっとしたあの挿話に私の魂がこもつたらしい。貴人はそれを見破るのである。しかし、これを顧て、私

も一かどの貴人であろう。

先日、碁会所の相手に、

「御商売は？」

「巷談師です」

「ハ。講釈のお方？」

「イエ、巷談師」

「アツ。コーダンシ。これはお珍しい。ウーム、なるほど」

と顔を見て感心していた。なんとカンチガイしたのか見当がつかないので、話の泉の補充兵ぐらいの智者にきいてみると、  
「ハアン。バカ。笑われたろう」

「笑われもしなかつたな」

「オメデタイよ。お前さんは」

「そうかな」

「巷談師ツたつて通じるかよ。人は好男子にとるにきまつとるじゃないか。日本語には、それだけしかないんだよ。覚えておけ」

「そうか」

「今さらシマツタと思つたつて、手おくれだよ。バカを顔にぶらさげて歩いてら。アハハ」

なに、シマツタなんて思うもんか。

巷談師＝好男子。益々まんざらでない。つまり私以外の誰の職業でもないということを天が指定しているようなものさ。



# 青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 09」 筑摩書房

1998（平成10）年10月20日初版第1刷発行

底本の親本：「別冊文藝春秋 第一七号」

1950（昭和25）年8月3日発行

初出：「別冊文藝春秋 第一七号」

1950（昭和25）年8月3日発行

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力・ tatsuki

校正：花田泰治郎

2006年3月24日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 巷談師

## 坂口安吾

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>